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寬闊的選擇—喇合 

親愛的弟兄姊妹平安： 

        喇合，是我們很熟悉的一個人物，我們最熟悉的部分就是她救了以色列的探子。喇合這個名字的意思是開闊。這個開闊的名字，也真

的幫助她做出開闊的選擇，帶領她的生命進入到寬闊之所在。不知道喇合的生命在眾位兄姐的眼中是不是一個成功的生命？可能大多數人

不覺得喇合是一個成功的生命，但是從聖經的角度來看，喇合的生命是一個成功的生命，因為她進入到上帝的拯救裡面，也因為她的選擇

幫助她的家進入上帝救恩的計畫。到底讓喇合的生命為什麼能夠走向開闊，為什麼她能夠擁有一個成功的生命，這就是我們今天要一起來

思考的問題。 

        在我們看喇合的故事之前，我們要一起先來看另外一個例子。曹永杉，這個人不知道大家有沒有印象？曹永杉這個人，他在 51歲以前

是一個虔誠的佛教徒，他在 1983年皈依星雲法師，1988年的時候在洛杉磯創建西來寺，1992年擔任國際佛光總會第一屆法制長，在 1998

年的時候又到泰國去迎佛牙，他說在迎佛牙的時候他將佛牙抱在胸前，感覺好像佛祖會保佑他，他的事業和人生可以有很光明和很好的前

途。但是沒打算，他的女兒卻嫁給一個基督徒，所以他的女兒就一直跟他傳福音，一直為他們流淚禱告。在 1999年的時候發生 921大地

震，他所投資的房地產一間都賣不出去，他的事業和人生也面臨很大的危機。在這個時候，他怎麼唸佛都沒有用，他的女兒就趁這個時候

鼓勵他們向上帝禱告。 

        這個時候上帝也拆派員林和平教會的牧師與兄姐來關心他們，帶領他們認識這個信仰，他們也在危機中經歷上帝帶領他們經過瀕臨破

產的事業與陷入低谷的人生。所以在 2001年就正式在員林和平教會受洗。他在信主後說，以前他當佛教徒的時候，付出了那麼多的時間金

錢，結果對他的生命沒有任何幫助。甚至他也不敢告訴別人要信佛，因為怕他們沒有辦負擔這些金錢與時間的支出，但是信耶穌卻讓他有

三個感覺：1.如魚得水、2.投奔自由、3.認祖歸宗。所以他信主之後，就開放他的家每兩週一次小組聚會，邀請那些還沒有信主的兄弟姐

妹、親戚朋友來參加，將福音分享出去。之後他也去讀神學院，成為全職的傳教者。 

        曹永杉，用信心放棄他已經信了半世人的信仰，棄暗投明，進入上帝的光明中，成為上帝的工人，用他的生命成為榮光上帝的差用，

也成為眾人的祝福。 

        今天我們所看的喇合，也是一樣用信心進入上帝的國度。在約書亞記第一章我們看到約書亞接續摩西成為以色列人的領袖。以色列百

姓他們在什亭準備要過約旦河，這是他們要面對的第一個困難，但是上帝告訴他們三天內就會過河。過約旦河之後，他們立刻要面對另外

一個困難，就是耶利哥，因為這樣，約書亞就一定要有行動，他就暗暗派了兩個探子去窺探耶利哥。耶利哥，我們都很熟，他是以色列百

姓要進迦南地的大門，耶利哥根據歷史記載，他有兩道城牆，內牆有四米厚，外牆有兩米厚，我們知道我們一樓的樓高大約是 3米，所以

耶利哥的城牆比一層樓更厚，都是用大石頭疊成，整個城牆的高度大約 10米，比三層樓更高，所以這是一座很難被攻破的城。所以約書亞

派去的兩個探子，也被這座城困住，沒辦法出來，還被耶利哥王追殺，就在這個時候他們遇見了喇合。喇合也這個事件，成功的讓她的生

命完全翻轉，從此之後進入寬闊之地，不只改變她的人生，也拯救了她家人的生命，甚至成為上帝救贖計畫的一部分。 

        講到成功，成功一定需要條件，成功的條件是什麼，每一個人都會有不同的看法。但是就一般而言，社會價值認為的成功的條件，大

約包含家世背景、天賦的條件、後天的教育、運氣與機緣、有貴人相助等。但是聖經告訴我們喇合是妓女，所以她很明顯的沒有這些世人

認為會成功的條件，而她卻用正確的判斷與選擇讓她與家人的生命成功發生改變。 

        在喇合的生命中，我們可以看到哪些選擇跟改變呢？她的改變就是抓住上帝把握對的機會。在那個時候，是以色列人準備過約旦河，

相信耶利哥城也已經聽到這個消息，所以這個時候是戰爭快要爆發，情況非常緊張的時候。整個耶利哥城的人一定也是處在一個心理上非

常不安的情境。就在這樣的時候，喇合發現家裡來了兩個以色列的探子，這對喇合來說是一個很大的心理衝擊，當喇合發現這兩個探子就

藏在她家的時候，她需要馬上做一個決定，她可以有兩個選擇，一個就是向軍兵報告，另一個決定就是幫助他們。喇合很快地就決定要幫

助這兩個人，所以喇合的態度不是把他們當成敵人，而是接待探子。不僅接待他們，當耶利哥王派人來搜索的時候，她還用了策略，讓耶

利哥王的手下走往錯誤的方向，幫助探子逃跑。為什麼她要做這件事呢？ 

        為什麼喇合會做出這樣的決定，因為她渴望改變人生，讓全家都能得到光明的未來。如果她沒有做出這樣的決定，她的人生永遠都沒

有翻身的機會。因為她所從事的妓女工作，代表她是社會邊緣人，生活在社會的底層。如果沒有其他的機會，她一直都會是一個妓女，因

為在 3千年前的社會，妳做什麼工作，妳的後代與家庭大概就是做什麼工作，沒有向上流動的機會。她的全家也會一直都生活在沒有任何

盼望的情境裡面，所以喇合在思考之後，就決定要幫助這兩個探子。當耶利哥王的使者來到她家對她說：「那來到你這裡、進了你家的人

要交出來，因為他們來窺探全地。」 

        喇合就對耶利哥王的使者說：「那人果然到我這裡來；他們是哪裡來的我卻不知道。天黑、要關城門的時候，他們出去了，往哪裡去

我卻不知道。你們快快地去追趕，就必追上。」喇合用這樣把王的使者騙走了。當王的使者出城後，喇合就對那兩個探子說：「現在我既

是恩待你們，求你們指著耶和華向我起誓，也要恩待我父家，並給我一個實在的證據。」 

        喇合對這兩個探子要求一個明確記號，做交換的條件。對這，我們可以看出，喇合其實是一個很有謀略的人，也很好的把握了機會。

但是，我們在這邊一定會有幾個疑問： 
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        第一個問題，對王的使者說謊，這不是叛國嗎？在這邊我們需要有一些對歷史背景的理解。通常這些社會的邊緣人，包含奴隸跟妓

女，其實不存在叛國的問題，因為他們大多數是因為戰爭或衝突而成為社會的底層，他們的身份就跟貨物一樣，他們沒有公民的身份跟權

力，為什麼喇合會這麼剛好住在外城牆邊，是因為他們只能住在這裡，代表他們不被承認是耶利哥的公民，所以根本沒資格進入內城。所

以喇和的選擇，嚴格說起來，並不牽涉到叛國的問題。 

        第二個問題，喇合為什麼會做出這樣的選擇？我們應該會覺得奇怪，喇合對以色列人是了解多少，她怎麼能確定她這樣做是正確的？

因為她這樣做是要冒很大的風險的。但是我們從聖經的話就可以理解，聖經告訴我們，喇合對以色列的兩個探子說：「因為我們聽見你們

出埃及的時候，耶和華怎樣在你們前面使紅海的水乾了，並且你們怎樣待約旦河東的兩個亞摩利王西宏和噩，將他們盡行毀滅。我們一聽

見這些事，心就消化了。因你們的緣故，並無一人有膽氣。耶和華─你們的 神本是上天下地的 神。」 

        從這裡我們知道，上帝在他們出埃及的時候所行的神蹟與上帝怎樣帶領以色列人到約旦河邊準備過河的事情，已經都傳進迦南地。這

樣我們可以知道，耶利哥的百姓是知道上帝的大權能，也知道上帝與以色列人同在，只是其他人沒有認真去思考這個部分，只有喇合詳細

去想去思考，所以她才會講出耶和華你們的上帝，在天頂地下做上帝，我們可以從這裡看出她對上帝的驚畏，也是因為這樣喇合才會做出

幫助以色列探子的選擇。 

        除了看到喇合對上帝的敬畏之外，在這中間我們還可以進一步看到喇合的信心與勇敢。從聖經中我們可以看到，我知耶和華已經將這

些地賞賜你們。喇合怎麼會說出這樣的話？這個時候以色列人連約旦河都還沒過，還沒進入迦南地，上帝也還沒有讓耶利哥城倒塌啊！但

是喇合卻相信這件事雖然現在還沒有發生，但是之後一定會成就。其實這就是信心。就像希伯來書 11:1所說：「信就是所望之事的實底，

是未見之事的確據。」 

        喇合抱著這種真實的信心，相信上帝的大權能一定會讓這件事成就，所以她就用行動來回應她對上帝的信，從這裡我們不只看到她對

上帝的信心，也看到她對上帝的倚靠，因為她將一切的希望都放在上帝的手中，這就是勇敢，也因為這樣，喇合成功改變了她和她全家的

生命方向。 

        喇合對上帝的這種真實的信，上帝又怎麼賜福她，讓她的生命帶出不一樣的結果呢？ 

一、她的生命成為別人的祝福 

        因為她保全了兩個探子的生命，沒有讓耶利哥城的人把探子抓走，同時讓探子回到約書亞那裡。約書亞記 2:22-24說：「二人就下山回

來，過了河，到嫩的兒子約書亞那裡，向他述說所遭遇的一切事。」 

二、她讓以色列百姓大得信心。 

        原本以色列百姓非常害怕，因為耶利哥城很大、人的體型與城牆又高。當摩西派探子前往迦南地的時候，探子回來說迦南人很高大，

應該要放棄攻打。但這次因為喇合說的話，讓以色列人充滿信心。探子將喇合的話重複說了一遍：「耶和華果然將那全地交在我們手中；

那地的一切居民在我們面前心都消化了。」 

        喇合所說的話堅定以色列人的信心，成為以色列百姓的祝福。所以在後來我們才能看見以色列人圍繞耶利哥城，直到城淪陷為止。 

三、上帝讓喇合和她的家成為耶利哥城唯一得救的家庭 

        在約書亞記第六章我們可以看到，上帝要約書亞將城中所有盡都消滅，但是唯獨對那兩個探子說：「你們進那妓女的家，照著你們向

她所起的誓，將那女人和她所有的都從那裡帶出來。」 

四、領受新的身份 

        喇合因為這樣領受了新以色列人的身份，進入上帝的團契，承受上帝應許的祝福。她和她的家就從外邦人成為上帝的選民，可以領受

上帝的慈悲、憐憫與豐盛。 

五、參與上帝的救恩 

        喇合遇到這兩個探子的時候，選擇隱藏他們、幫助他們逃離。喇合沒有想到她這樣做會發生什麼事，只是想跟著這位上帝，就是「我

要選擇這個上帝，我要保全我的生命」這種想法。她萬萬沒想到，在她勇敢做決定的當下，她接待了探子，就等於接待了天使。所以上帝

安排她嫁給猶大支派的撒門，後來生了波阿斯，也成為大衛王與主耶穌的祖先，用這樣讓喇合從她的後代得到榮光。 

        當喇合因著敬畏和信心，做了一個不一樣的選擇，接待了探子並保全他們，同時也接待了天使，讓自己參與上帝拯救的大使命裡面，

因為耶穌基督就是上帝應許的救恩。這也給我們一個很好的模範，有時候也許我們的信心只有一點點，但我們用信心所做的選擇，上帝會

使用這樣的信心在某日成為別人的祝福，並且讓我們參與在上帝救恩的計畫裡。 
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六、永遠的典範 

        因為喇合的信與行動，上帝讓她被記載在馬太福音耶穌的家譜中，不只馬太福音，在希伯來書和雅各書，也都在提起喇合，也都對喇

合有很正面的評價。希伯來書 11:31稱讚喇合是信心的英雄。雅各書 2:25也說，喇合是信心與行為同受肯定的模範。 

        從聖經的描述，我們可以看到喇合因為信上帝所得到的報賞是何等大，就像保羅在哥林多前書所說的，神為愛他的人所預備的是眼睛

未曾看見，耳朵未曾聽見，人心也未曾想到的。 

        最後，從喇合的故事，我們可以學到三件屬靈的功課： 

一、願意改變 

        整個耶利哥城的人其實都知道，耶和華上帝是全能的，在四十年當中帶領以色列人經過紅海、曠野，打敗亞摩利王西宏和噩。他們也

知道以色列人要打來了，耶利哥城會滅亡，但只有喇合願意改變，做了一個不一樣的決定。戴德生說：「如果沒有一絲毫的冒險，也就不

需要一絲毫的信心。」信心是需要冒險的，唯有跨出信心的那一步，試著去做的時候，才會知道這個信心是真的，這一位上帝是信實的

神。所以喇合的救恩，不只是因著她的信，也是因為她的勇敢改變。 

二、喇合用耳朵聽、用頭腦分析、用心回應 

        喇合並不是隨便作出決定，她有經過一連串思考的過程，她聽到了以色列出埃及時，耶和華上帝以大能分開紅海的水；以色列人依靠

上帝勝過了亞摩利王西宏和噩，喇合用她所聽見的這些上帝怎樣用他的大權能帶領以色列人的消息來判斷，來分析，所以她得出一個結

論，就是耶和華上帝乃是天頂地下的上帝。一個妓女竟然能因為這些信息，去了解上帝的權能，因此產生對上帝的敬畏和信心，並用行動

來回應，而耶利哥的王和貴族卻不能。我們是不是有像喇合一樣，在生活中詳細來思考，了解我們的上帝，讓我們在生活中經歷上帝越

多？ 

三、用信心參與上帝拯救的計畫 

        喇合不是一個完美的人，聖經一提到她就說「妓女喇合」，聖經這樣寫不是為了指責她的缺點，是要用喇合當作見證。喇合的生命並

不完美，甚至有人說她不誠實、叛國，欺騙了耶利哥王派來的人。但是在這不完美的當中，因著信，她的生命開始改變，產生完全不一樣

的結果。 

        就像保羅，他的生命也不完美，可是當他相信耶穌基督就是上帝拯救的盼望的時候，在耶穌基督裡，他的生命就成為模範，被上帝大

大使用，沒有保羅就可能沒有今天的基督教。不管是喇合還是保羅，他們的生命並不完美，我們的生命也是。但是喇合讓我們看見那個越

來越開闊的生命，不論出身、過去的遭遇如何，雖然我們的生命不完全，但是因著信，我們都能參與上帝拯救的計畫。願我們都用信心做

上帝賜福的出口，成為別人的祝福。 

        今天是母親節，我們有沒有覺得喇合的選擇其實也是每一個母親都會做的決定，上帝給喇合的祝福也是每一位母親都期待得到的。因

為我們每一位母親的心其實都跟喇合一樣，都會希望自己與家人的生命能越走越開闊，也一定會希望自己對上帝的敬畏，除了能致蔭家人

之外，不只自己敬畏上帝，更希望自己的家人也能夠同樣敬畏上帝，我相信這是我們在座每一個媽媽的期待。願上帝賜福在每一個媽媽的

身上，讓她們用信、用愛、用敬畏與智慧所做的每一個決定，都蒙上帝悅納，讓每一個家庭能進入寬闊之地。 

   


